

Si eres católico...

y estimas en algo el esfuerzo que supone mantener próspera nuestra prensa, en circunstancias adversas como las que actualmente atravesamos, tienes el deber de propagarla y contribuir al mejoramiento y perfección de sus servicios, aportando suscripciones, anuncios y cuotas de prestación.



# ACCION

## DIARIO DE TERUEL Y SU PROVINCIA

AÑO IV.—Redacción y Administración: Tomprado, 11.

Miércoles 31 de Julio de 1935

FRANQUEO  
CONCERTADO

Apartado 15.—Teléfono 169.—NUM. 826

### En esta misma semana se reanudarán los préstamos del Crédito agrícola con garantía de trigo

TEMAS DEL DIA

## Las Logias soviéticas ya influyen...

La masonería no duerme. Es ordinario que en la prensa informada por las agencias más o menos interesadas en ocultar la realidad, se hable poco de la masonería y su influencia en la vida internacional. Sin embargo, será un error grave desconocer la participación masónica en muchos de los sucesos a los que buscamos una explicación que a veces resulta difícil de hallar. Un informe del Centro Internacional de Lucha Activa contra el Comunismo nos descubre en el momento actual el velo que oculta la nueva trama de la masonería, interesante para toda Europa y en especial para España.

Las logias masónicas de Rusia fueron cerradas por los comunistas tan pronto como estos llegaron al poder. ¿Por qué razón? No hace al caso discutirlo aquí. Pero cualquiera comprende que allí, donde plenamente mandan judíos y masones, la logia está de más. Las logias son organizaciones secretas cuyo fin es mandar. Si sus miembros directivos mandan de hecho y no hay peligro de perder el mando, bien claro está que sobran estas organizaciones secretas. Pues bien: no sabemos si en el momento actual los comunistas rusos que están en el poder temen que se desequilibre el régimen de tiranía o temen quizá una futura guerra y para ello necesitan estrechar los lazos de unión secreta con las logias de otras naciones.

De hecho, lo cierto es que desde Abril de este mismo año 1935 han sido restablecidas seis logias masónicas en la Unión de las Repúblicas Soviéticas. En su cuadro han entrado alguno de los antiguos masones y además algunos miembros del Komintern y de la Tchka. La dirección general de las logias se ha confiado a Carlos Radek cuyo verdadero nombre es Sobelshon, masón antes de la guerra y leader soviético que dirigió la revuelta comunista en Alemania.

Radek ha recibido la misión de establecer un contacto amistoso con los masones extranjeros, en particular con los de Francia y España. El restablecimiento de las logias masónicas en Rusia se nota ya. Sabido es que las dos logias rusas

de los emigrados sometidas a la obediencia del Gran Oriente eran en general de tendencias antisoviéticas y una de ellas fué creada especialmente con la finalidad de luchar contra el comunismo. Muchas veces estas logias daban conferencias y tenían reuniones anticomunistas en el salón masónico de la rue Cadet, de París. También editaban folletos de propaganda y trataban de influir en contra de los comunistas por medio de sus hermanos francmasones franceses políticamente influyentes. Pues bien, todo esto se ha cortado de repente. Desde arriba se presiona a las logias de emigrados rusos que no podrán en adelante hacer más propaganda contra los bolcheviques. En cambio el Komintern podrá trabajar más fácilmente en la opinión pública aprovechándose de la influencia masónica dentro de los partidos políticos lo mismo en Francia que en otros países.

La labor de los francmasones rusos de la Guepeu se ha de sentir en todas partes. He aquí un caso notable. Su influencia en los Balcanes. Hace algún tiempo el centro dirigente secreto técnico del Komintern pasó a Valona. Albania los hilos secretos moscovitas han pasado a Yugo eslavía, Bulgaria y Grecia. Quizá esto sea la explicación de las relaciones de Tirana y el Quirinal. Las logias masónicas en todos los países balcánicos existen ya desde antiguo. Son ricas y tienen al frente de ellas a personas muy influyentes colocadas en puestos de primera categoría en los estados respectivos.

Así se explica el donativo que se ha hecho a la masonería de Belgrado de un magnífico hotel regalo del cervicero Waitert. Una de esas logias utiliza a los masones y a los secueces de Radek para la obra de penetración de los Balcanes.

¿Qué han conseguido las logias rusas en España? Bien claro nos lo dicen los uniones que estamos viendo estos días. Con solo leer la lista de los colaboradores de las revistas... se ve bien claro que los masones y comunistas se han dado en el estrecho abrazo. Hoy figura entre ellos Bolívar, representante de los comunistas y Martínez Borrero

Angel Herrera Oria

## Sol en Santiago

Nunca habíamos tenido oportunidad de contemplar Santiago bajo un sol radiante. Y hasta creíamos que un exceso de luminosidad tris igual con el granito de la ciudad-museo. Para el romántico es posible que la luz sea un inconveniente, a lo menos para el romántico primitivo balbuciente, un poco vergonzoso en su natural recato. Y aunque el «Pórtico de la Gloria» no pertenece, por dicha al período heroico preferimos la tonalidad gris de un amanecer lluvioso, con lluvia de Santiago de Compostela que es un raro llover impertinente y tenaz como ninguno. La piedra se ha identificado de tal modo con la lovizosa, que no la concebimos de otra manera.

Las ciento treinta figuras del maestro Mateo sonríen a pesar del reumatismo. No de la dolencia corporal, sino de esa otra que afecta a todo el arte escultórico de la Edad Media. Pero reumatismo al fin. Y no digamos de las famosas rúas sangüneas, porque éstas sí que no se conciben sino a través de un constante llover gallego con agravantes, es decir de abajo arriba, de derecha a izquierda, en confuso torbellino

que hace totalmente inútil paraguas y demás defensas.

La humedad adquiere tal categoría, que en los últimos rincones de los soportales se padece también. Musgo en las paredes, musgo entre las losas del pavimento y musgo en el alma que vive horas auténticamente medioevales deliciosamente medioevales. Para los males del cuerpo es posible que no sea Santiago la estación ideal, aunque tampoco lo negamos. Pero aquel que se encuentra lacrado de vértigo, de ingratitud, de vivir arrebatado y superficial, que se pase unos meses en este remanso de paz y sabrá lo que es el lento deslizarse de la arena, en el reloj simbólico. Un placer en los atipodas del «cabarets»; leer un incunabile en el Claustro de Santa María de Sar. Otro, deleitarse con uno de nuestros místicos detrás de una cualquiera de esas ventanas que huelen a pergamino, a comida estudiantil y a «saudades».

El sol no le va a la fachada del «Obrador». Todo el barroquismo del siglo XVIII surge, espléndido y

## Así lo afirma el ministro en una interesante nota

En otra dice el señor Velayos que, por ahora, no ha pensado dimitir

## Deberes inexcusables le obligan a permanecer en su puesto

Madrid.—En el Ministerio de Agricultura fueron facilitadas hoy a los periodistas dos interesantes notas. La primera dice así: «Algunos periódicos han dado la noticia de que el ministro de Agricultura pensaba dimitir por encontrarse delicado de salud y al ministro le interesa hacer constar que no ha resultado por ahora, abandonar la cartera.

Por el contrario y aparte de que su salud es ya afortunadamente bastante buena, hay de por medio razones poderosísimas que le obligan moralmente a continuar al frente del Ministerio, de entre las cuales entienda la de estar recibiendo numerosos telegramas y cartas de aliento y de felicitación por la reciente aprobación de la Ley Agraria que, a despecho de cuanto diga la pasión política, tiene un contenido social mucho más amplio, generoso y protector de las clases humildes que la que votaron las Constituyentes.

detonante, con grave escándalo de las edificaciones anteriores. Es el aire de la Reforma que pregonaba revisión y no se asustan del que dirán. Y, del mismo modo que el romántico pierde en los detalles, el barroco se perpetúa a causa de ellos. Y esta tarde—la única entre muchas que nos brinda un Santiago con «ol mediterráneo»—la fachada del Obrador parece nueva. Como parecen otras las caras de la grey estudiantil pasado el terror de los exámenes. Nuestra conciencia se tranquiliza porque hemos liberado dos cautivos: el de una «juventud», que se iba enmohecendo sobre los libros, y el de tanta maravilla del Renacimiento y del gótico que vive escamoteada por falta de sol. Los fantasmas de sotana abandonan el rincón predilecto y salen en busca de unos rayos de sol olvidando un poco sus latines. Y los otros fantasmas, que hacen divina la juventud y se peinan melens, discurren por el centro de las calles, agradeciendo al Cielo que, excepcionalmente, les permita ver y ser vistos.

A la vista del bullicio callejero— aumentado por la circunstancia de un mercado extraordinario.—el croquista, gran amigo de este pueblo piensa en un Santiago escamoteado. No tema el lector que le coloque mos el arfa del verde reuma. Nos gusta este exceso de luz, precisamente por inesperado. Es posible que antes de tres días ideáramos una lluvia artificial para devolver a este puel lo «su» ambiente. Pero sabemos que desde el mediodía reclama la presencia del sol, y queremos apurar hasta las heces estas horas. Mañana volverán a su postura doliente las figuras del maestro Mateo, y se ocultarán, ante la niebla las maravillas del barroco. Y en las capillas románicas no sentiremos la angustia de una profanación leve mente malintencionada.

Fernán García Erpeleta Santiago y J. L. 1935

La impropia labor que queda aún por realizar, los compromisos contraídos con la opinión por el Partido Agrario Español que el ministro de Agricultura tiene el deber de servir, y otras múltiples circunstancias de todos conocidos, son un poderoso acicate para que, olvidando con veniencias personales y hasta al hablar, exigencias de salud, el ministro considere que no debe desertar de su puesto de trabajo y sacrificio en donde, salvo lo imprevisto, continuará desarrollando su modesta y patriótica labor.

La otra nota facilitada en el Ministerio de Agricultura dice así:

«Al determinar la Ley de retención de trigos, la primacía para la compra por el Estado de aquellos que estuviesen pignorados al Crédito Agrícola a voluntad de sus dueños, quiso que hubieran de suspenderse los préstamos con garantía prenda de trigo que hacía aquella entidad para evitar el confusionismo que podía establecerse con los nuevos préstamos que llevaban con la Ley aparejado sobre la compra por el Estado, al mismo tiempo facilitar el trabajo del Crédito Agrícola, abrumador entonces por tener que liquidar al día todas las operaciones de esta clase, para conocimiento de los organismos provinciales que habían de hacer las compras.

Desaparecidas ya estas causas y conociendo este Ministerio de la función social tan importante en estos momentos que desempeña el Crédito Agrícola con estas operaciones, se va a restablecer inmediatamente el préstamo sobre trigo si bien sujetándolo a nuevas modalidades para salvar los inconvenientes que la práctica ha puesto de manifiesto y esta misma semana podrá reanudarse estas operaciones que tanto beneficiaban al pequeño agricultor».

### REUNION DE LA DIPUTACION PERMANENTE DE LAS CORTES

Madrid.—Hoy se reunió, bajo la presidencia del señor Alba la Diputación Permanente de las Cortes. Al terminar la reunión, el señor Alba dijo que se habían limitado a cubrir los cargos vacantes, designándose al ex ministro señor Jiménez Fernández, para la vicepresidencia y al señor Alvarez Robles para la vicesecretaría.

Si el Gobierno estimara oportuno prorrogar en Barcelona el estado de Guerra—siguió diciendo el señor Alba—la Diputación Permanente se reunirá el 28 de Agosto. Si se quisiera prorrogar tan solo los estados de prevención y alarma entonces no se reunirá hasta el 13 de Septiembre.

Después el señor Alba entregó a los periodistas un índice detallado de las leyes aprobadas en esta última etapa parlamentaria.

Se han aprobado 182 leyes en 119 sesiones. El señor Alba terminó diciendo que el jueves marchará a Suiza donde se preparará una temporada.

Enseñanzas de un proceso

## Tras la muerte de Dreyfus

La muerte de Dreyfus, de que ha dado cuenta la Prensa, ha puesto a flote por unos momentos el recuerdo del que, acaso, fué el proceso más sensacional del siglo XIX y tanto apasionó los espíritus no sólo en Francia sino en el mundo entero. Hoy, a la distancia de tantos años, no es difícil hacernos una idea de lo que fué aquel período proceloso que duró más de un lustro, en que de echas e izquierdas, llamémoslas así un poco a bulto y sin afirmar mucho en la respectiva definición, agotaron todo el repertorio de diatribas e insultos.

De todas las cuestiones, ésta tuvo como ninguna la nefasta virtud de partir la Francia en dos sectores, se parados por un abismo. Familias en las cuales reinaba la más dulce concordia vieron rota ésta por la culpa de la división política desde que penetró en el hogar el agrio clamor de las discusiones.

Por entonces el periódico «Figaro» publicó una caricatura que ponía de relieve ese estrago. Eran dos cuadros: en uno se figuraba un banquete en que los comensales aparecían con la obligada corrección, de partiendo con aire de amigos, en torno de una mesa bien surtida y adornada de flores; al pie se leía esta divisa: «No se habla de asuntos». En el otro se veía volcada la mesa, la vajilla dispersa por el suelo, los convidados enfurecidos arrojándose mutuamente vasos y botellas. Por toda explicación se leía debajo: «Ya han hablado...» Imagen, salvando el detalle cómico, nada exagerada del estado espiritual de Francia en las postrimerías del pasado siglo. A un lado, los «dreyfusards», es decir, los que creían en la inocencia de Dreyfus y protestaban contra el fallo del consejo de guerra, que por unanimidad le había condenado por delito de traición a la patria, como culpable de haber sonecado documentos secretos de defensa nacional para servirlos a un espía alemán; y a otro lado, los «antidreyfusards», los que aplaudían el fallo y tenían al capitán por un consumado traidor.

Digo mal: no todos los que aplaudieron el fallo tenían al capitán por traidor. Los había entre sus acérrimos enemigos, que estaban convencidos de su inocencia, y sin embargo, promovían campañas de escándalo, sólo porque en el caso Dreyfus veían plutada la ocasión de divulgar teorías de un nacionalismo agresivo e inflamado por el odio.

Fué por aquella época, y a consecuencia precisamente del «affaire» Dreyfus, cuando nació «Acción Francesa», el famoso partido nacionalista de Maurras y Daudet, que tanto había de agitar la opinión hasta hacer los anatemas de Roma.

Este desventurado criterio se hizo patente cuando sobrevino el suicidio del coronel Henry. Este militar llegó a confesar en juicio que había fabricado una de las piezas más importantes en que se fundaba la acusación; lo metieron en prisión y se suicidó. Brilló con este episodio más que nunca la inocencia de Dreyfus. Pues léase el comentario que hacía Maurras al suceso: «Aquí entra el gran disparate; pero, entiéndase se bien, el único disparate de Henry; Henry se dejó coger». Esta frase marca el tono de las luchas en que la razón, suelto de toda traba. De seguro que Henry no se puso a fabi-

car un documento que no creyera necesario para sostener la acusación; al declararse falsario, era notorio que la acusación no tenía más fundamento que el frágil de un parecido de escrituras. Con todo, para Maurras, la posición antidreyfusista de Henry le absuelve de todo, hasta de esos procedimientos indignos de falsificar una escritura, pues su único deslíz fué «dejarse coger». Nunca se ha profesado con más crudo cinismo la máxima «el fin justifica los medios».

Pedia Maurras la condena del supuesto delincuente alegando que era preciso optar entre el reposo de Dreyfus y el reposo de Francia. ¡Brava lógica, por cierto! Era como decir: si para que la burguesía francesa pueda seguir gozando los paseos cotidianos y la paz de sus digestiones hace falta sacrificar un inocente, torturar durante años a un ciudadano, ha quien las leyes han garantizado seguridad y protección, no hay que vacilar un momento: basta que la patria lo ordene.

Lo más triste es que en el acaloramiento de estas campañas perdieran el equilibrio cabezas respetables por más de un título. Invocando el nombre de la Religión, la Patria, el honor, la tradición, cometieron el desatino de vincular lo más venerable a un pleito político, con el peligro que semejante conducta suele traer siempre: la de atraer hacia la Religión y la Iglesia odiosidades inmerecidas, por hacerlas aparecer, a fuerza de cometer imprudencias, del brazo de la opresión y la injusticia. No hay que decir si los adversarios de la religión sacaron provecho de esos errores en cuanto se hizo plena luz. Waldeck-Rousseau, que cerró la revisión del proceso, fué quien abrió la luctuosa era de la persecución nes.

El Magistral de Burgos

## Nuevo concurso

### La adquisición de trigos por el Estado

Declarado desierto por el Ministerio de Agricultura el concurso abierto anteriormente en esta provincia para la adjudicación del servicio de adquisición de trigos por cuenta del Estado, ayer se celebró nuevo concurso con el mismo fin.

En la Sección provincial del Servicio Agronómico se procedió a la apertura de pliegos presentados a este nuevo concurso.

Dos fueron las proposiciones hechas: firma una de ellas el Sindicato Central de Aragón de Zaragoza y la otra la Compañía Continental.

Ambas proposiciones debidamente informadas por el Servicio Agronómico serán enviadas al Ministerio de Agricultura, a fin de que reanuelva lo que estime más conveniente.

Mientras tanto las compras que ya han comenzado a efectuarse continuarán a cargo de la Sección provincial del Servicio Agronómico.

Se reciben esquelas hasta las dos de la madrugada



# NOTAS DE SOCIEDAD

## VIAJEROS

Llegaron:  
De Valencia, el conocido comerciante de esta plaza don Venancio Marcos.

- De Madrid, don Miguel Solana.
- De Burgos, el empresario del teatro Marín, don José Esparza, estimado amigo nuestro.
- De Valencia, don José Cantos.

## Marcharon:

A Valencia, acompañado de su esposa y bella sobrina Mercedes, el contratista de obras don Andrés Estevan.

- A la misma población, el médico don Fernando López.
- A Barcelona, don Luis Martínez.
- A Zaragoza, don Moisés García.
- A Torrebaja, don Fidel Arnalte.
- A Valencia, en unión de su distinguida esposa e hijo, don Néstor Jacob, director de la Compañía del Central de Aragón.
- A Zaragoza, don Luis J. Angulo.
- A Ariza, el fabricante de harinas don Julián Santa Ursula.
- A Ojos Negros, don Manuel Minguéz y señora.
- A la misma localidad, don José Martínez Blanco.
- A Zaragoza, don Domingo Hinojosa.
- A Valencia, don Ramón Btró.

## TOMA DE POSESION

El nuevo fiscal de esta Audiencia, en atento oficio, al comunicarnos la toma de posesión de su cargo, ha tenido la atención, que agradecemos en cuanto vale, de ofrecernos su cooperación en cuantos asuntos se relacionen con el servicio público, al propio tiempo que nos testimonia su consideración personal.

Al corresponder desde estas columnas a su comunicación nos es grato ponerlas a su disposición y de sear al nuevo fiscal una feliz estancia entre nosotros y que el éxito le acompañe en la alta misión que le ha sido confiada.

## Doña Julia Latorre de Mallén Zaera

Ayer, a las ocho de la noche, falleció cristianamente, en Linares de Mora, la distinguida señora doña Julia Latorre, esposa del farmacéutico de dicha localidad don Ramiro Mallén Zaera e hija del jefe del Centro Telefónico de esta capital y militar retirado don Joaquín.

La triste nueva ha de causar en esta ciudad general sentimiento pues la extinta era apreciadísima entre nosotros y, por las excelentes dotes personales que la adornaban, había sabido granjearse la general estimación de las gentes.

A los señores de Latorre y Mallén Zaera enviamos desde estas columnas la expresión de nuestra sincera condolencia y a nuestros lectores les suplicamos unánimes a las nuestras sus preces por el eterno descanso del alma de la finada.

# Centros oficiales

## GOBIERNO CIVIL

Ayer mañana visitaron a nuestra primera autoridad civil de la provincia:

Señor Armela, vecino de Castellón de la Plana; señor director de la escuela de Artes y Oficios artísticos.

- Se ha recibido una disposición dejando en suspenso hasta nueva orden la apertura de la veda para la caza de palomas campestres, torcaes y codornices.

Como ya es sabido, dicha apertura hubiese empezado el próximo día 1.º de Agosto.

## AYUNTAMIENTO

Hoy se reunirá la Comisión de Fomento para despachar diversos asuntos de su negociación.

También celebrará sesión en segunda convocatoria, la Corporación municipal.

## REGISTRO CIVIL

### Movimiento demográfico:

Nacimientos. — Manuela Bellido Pascual, hija de Pablo y Miguela. Julio Torres Pastor, de Francisco y Rosa.

Enrique de Gracia Torán, de Enrique y María.

Defunción. — Petra Pérez Pérez, de 80 años de edad, viuda, a consecuencia de congestión pulmonar. Hospital provincial.

## Sección religiosa

Santos de hoy. — Santos Ignacio de Loyola y Juan Columbiano, fundadores; Calmerio, obispo y mártir.

Santos de mañana. — La Dedicación de San Pedro ad Vincula; Santos Fausto y Leoncio y Santas Fe, Esperanza y Caridad, mártires.

## CULTOS

Cuarenta horas. — Se celebran durante el mes de Julio en la iglesia de San Martín.

### Misas a hora fija:

Catedral. — Misa rezada cada media hora desde las siete treinta hasta las doce.

San Andrés. — Misas a las siete y media, ocho y ocho y media.

Santa Clara. — Misas a las seis y cuarto, siete, siete y media y ocho.

San Juan. — Misas a las siete y media, ocho y ocho y media.

Santa Teresa. — Misas a las siete y ocho.

Santiago. — Misas a las seis y media y siete y media.

El Salvador. — Misas a las siete, siete y media y ocho.

San Pedro. — Misa a las siete y media.

San Miguel. — Misas a las ocho.

La Merced. — Misas a las ocho.

San Martín. — Misas a las seis y tres cuartos y siete y cuarto.

### CULTOS A LA SANTISIMA VIRGEN DEL CARMEN

Todos los días del mes, en la iglesia de las Religiosas Carmelitas, a las siete misa rezada y meditación; por la tarde, a las seis y media, ejercicio con cánticos.

# De la vida local y provincial

## - DEPORTES -

### CICLISMO

Al correrse la etapa Caen-París, 221 kilómetros que recorrió R. Maes en 6:57:45, ha terminado la Vuelta Ciclista a Francia y vencedor de ella ha resultado Romain Maes al cubrir los cinco mil kilómetros en 141 horas, 32 minutos y 39 segundos.

Esto se suponía desde el momento en que se llegó a Cannes y la cosa se afirmó de modo rotundo al descender la última cuesta de los Pirineos. Hasta aquel momento hubo alguna esperanza en los enemigos del equipo belga. Se atacó duramente. Franceses e italianos, hasta el día que éstos se desmembraron, formaron un grupo peligrosísimo y que puso todo su entusiasmo en arrebatarles la victoria. Nada se consiguió, lo que había hecho Maes, ayudado por sus compatriotas no era producto de la casualidad. En cada etapa volvía a demostrar de modo claro y rotundo que era el mejor corredor y aun ayer quiso afirmar esto que estaba en la imaginación de todos los que han prestado atención a esta carrera, y supondrá a su victoria la máxima aureola. Entró en el Parque de los Príncipes vencedor y pasó por la cinta de llegada destacado de todos sus enemigos. Ni siquiera tuvo que luchar en el sprint final para lograr la victoria.

De esta última etapa hay que hacer resaltar lo siguiente:

A las nueve menos cuarto, y del Gran Hotel Malmorne, salen los corredores. Hay un poco de tristeza y malhumor en el equipo francés, por que se reciben noticias del estado de Merviel. Dicen de Toulon, donde en el Hospital Jean du Barre está hospitalizado y se han hecho algunas radiografías, y que padece fractura de la base del cráneo. Su estado es gravísimo.

También de Neuville dan noticias sobre sus heridas, que, al parecer, tienen más importancia de lo que en el primer momento se supuso. El fémur izquierdo lo tiene roto en tres sitios. Spelcher, que ya en la etapa del sábado apenas si pudo en el sillín debido a una forunculo sis, y desde los primeros momentos se aprecia esto debido a tal enfermedad.

Se comenta jocosamente, cuando se ve aparecer a Chocque, el que este corredor el sábado, y cuando se trasladaba desde el velódromo al hotel, fué atropellado por un ciclista. Sufrió una herida en la muñeca derecha, que no le impide el emprender la marcha.

A los 49 kilómetros de carrera, al paso por Lisleux, donde hay control, van todos los corredores, menos Berty, Ruozzi, Hubatz, Archambud y Leducq. Los franceses deben sus distanciamiento a algunos pinchazos sufridos. Leducq ha tenido que reparar siete veces.

Por el Comanderie, 106 kilómetros, ya va el pelotón completo. En cabeza los seis belgas, que van dando guardia a Romain Maes, que marcha en el centro. Así resguardan al maillot amarillo de cualquier contingencia; dado el número extraordinario de automóviles es fácil un atropello y quieren evitar a toda costa que tal ocurra.

La primera y única escapada se produce a los 194 kilómetros, después de atravesar Poissy, y son los belgas los iniciadores. R. Maes marca el tren, y con él marchan Vervaeke, Silver Maes, Le Greves y Morelli.

El enemigo principal que con ellos iba, capiz de arrebatarle el triunfo en el sprint final, Le Greves quedó eliminado del pelotón pocos kilómetros antes de París.

Ya en las cercanías de la capital francesa, Romain Maes pedalea fuerte y se escapa. Saca alguna ventaja a los que con él van, y la caza no es fructuosa, ya que se encargan de que no sea muy dura sus compatriotas S. Maes y Vervaecke.

La entrada en el velódromo de Parque de los Príncipes del gran vencedor, es de una espectacularidad fantástica. Los miles de espectadores que esperan a los tours, pro-

rumpen en gritos, ovaciones y vivas al gran corredor, tiran sombreros y otras prendas, como si fuese una plaza de toros—comentario que hacen los periodistas franceses—y la emoción culmina cuando, al pisar la cinta de llegada, se abraza, emocionado, a sus padres, que allí le esperan.

Separados unos segundos, llegan después Vervaeke, Morelli y Chocque. Se ovaciona también al pequeño Le Greves cuando entra más tarde, ya que, como hemos dicho anteriormente, ha perdido algún tiempo por avería.

En la clasificación de los 46 corredores supervivientes figuran Salvador Cardona el 22 con 145.22.59; Antonio Prior el 32 con 146.23.6; Vicente Bachero el 39 con 147.6.17.

Por naciones queda así:

1.º Bélgica (R. Maes, Vervaecke y S. Maes), 425 h. 36 m., 9 s.

2.º Francia (Spelcher, Archambaud y Vlette), 428 h., 41 m.

3.º Alemania (Thierbach, Rotch y Haende), 437 h., 49 m. 31 s.

4.º Italia (Morelli, Teani) y el tiempo no último aumentado en una hora), 437 h., 49 m., 31 s.

5.º España (Cardona, Prior y Bachero), 438 h., 52 m., 32 s.

Nuestros compatriotas, que han estado muy bien acogidos en Francia, hablaron desde el micrófono a la multitud y se muestran completamente identificados, como lo demuestra el que los tres hayan coincidido en el fondo, aunque con distintas palabras. Entre otras cosas, han declarado que el equipo español no era, realmente, tal equipo, sino una colección de individuos a des, cada una de las cuales obraba por cuenta propia. Deade que, por las causas ya conocidas, quedó reducido a Cardona, Prior y Bachero, los tres se comprometieron en absoluto y se prestaron mutua ayuda, llegando incluso a repartirse las primas. Se muestran muy satisfechos del resultado.

Los tres corredores lamentan la descalificación de Ceñardo, pero no pueden por menos de reconocer la justicia de la medida, porque aqué abandonó sin causa justificada e incluso pretendió que hicieran lo mismo sus compañeros. Estos se negaron a secundarle, por el buen nombre de España, y por su prestigio de corredores. Además, habían firmado un contrato en el que se comprometían a no abandonar, sino por causa de fuerza mayor.

Los tres han dedicado un emocionado recuerdo a Cepeda, y han elogiado la perfecta organización de la prueba.

Prior correrá el día 31 en Perpignan, y el uno de Septiembre en Carcasona. Es posible que no pueda participar en la vuelta a Suiza. Expresó su viva gratitud a los jefes del regimiento donde presta su servicio militar, gracias a cuya autorización ha podido participar en la Vuelta a Francia.

El veterano Cardona, muy aplaudido al hablar por el micrófono, y el mejor clasificado de los españoles, dijo que, aunque en alguna ocasión pensó abandonar, terminó la Vuelta en vista de la situación del equipo español, y para que quedara en el mejor lugar posible el pabellón de España.

«Aunque Prior y yo —ha dicho— residimos en Francia, somos españoles, sentimos como españoles, y nuestro mayor orgullo es haber formado parte del equipo español.»

Los tres corredores participarán el domingo en una carrera ciclista que se celebrará en Barcelona, y luego irán a Reus para participar en una carrera de seis horas a la americana. Por lo tanto, tienen la intención de marchar con dirección a Barcelona mañana por la noche.

Cardona, Bachero y Prior suplican a los corresponsales, que transmitieran sus saludos a la prensa y aficionados españoles.

Los organizadores de la prueba se muestran muy satisfechos de la actuación de los profesionales españoles y de su corrección en una prueba dura y, en general, desgraciada, en la que han cumplido sus compromisos y han dejado en buen lugar el pabellón de España.

## Un artista de Bágüena De la provincia

En la noche de anteayer, 29, la emisora «Radio-Madrid» ofreció a los aficionados a la música un interesante concierto, a cargo del excelente saxofonista, hijo de Bágüena, Valentín Martín, quien, acompañado de un pianista, hizo derroche de facultades mecánicas, así como de buena dicción. Interpretó, entre otras composiciones, «Lamento Judío» e «Himno al Sol», de Rimsky Korsakoff; y también dos bellos caprichos de los que es autor.

El ya popular artista del saxofón pertenece a la laureada banda del Regimiento n.º 1—antes del Rey—y es figura destacada entre los buenos ejecutantes de Madrid.

[Bien por el artista de Bágüena! M.]

## Ecos taurinos

A medida que se acerca el próximo domingo, el entusiasmo ante la becerrada que ese día ha de celebrarse a beneficio del Comedor de Caridad va siendo mayor. No hay falta de interés que la organización de este festejo ha despertado entre los turulenses.

Ayer, claro está que aparte de los incontables regalos que ya tenemos anunciados, se recibieron los siguientes:

Roque Ramo, una maza de cecina.

Un comerciante, dos latas de escabeche de dos kilogramos.

Diego Pumareta, un regalo.

Afonso Pérez, una caja de cerveza «Mahou».

De los bichos que han de lidiarse no queremos decir nada. Y no que hemos querido decir porque anoche vimos las «fotos» de esos pavos y desde entonces estamos pensando en la seriedad que los «reyes» del volante van a tener que derrochar para afrontar las consecuencias. Aunque están acostumbrados a hacer muchos virajes...

En fin, los regalos como los pedidos de localidades son verdaderamente extraordinarios y el éxito está completamente «mascado».

No podía ser otra cosa ante el anuncio del fin que se persigue.

Lo celebramos.

## Samper de Calanda UNA DENUNCIA

Miguel París Abós, presidente de la Sociedad Agrícola de San Antonio, denunció que el vecino Desiderio Espallergas Calvo había maltratado de palabra al denunciante y al conserje de dicha entidad, levantándoles la mano con intención de agredirles.

Igualmente faltó de palabra a otros asociados.

## - EL TIEMPO -

Llevamos dos días durante los cuales reina un calor verdaderamente asfixiante. El termómetro marca más de 38 grados y transitar por la vía pública resulta imposible, ya que este calor parece ser una ola que se antepone al peatón.

Por la noche el vecindario sale a los paseos, pero resulta también excesiva la temperatura ya que el viento brilla por su ausencia.

En muchos sitios tienen que suspender las faenas del campo.

## Por la construcción de la nueva cárcel

La Alcaldía accidental sigue los trabajos ha días iniciados cerca de los propietarios de fincas junto a la vieja plaza de Toros a fin de llegar a un buen acuerdo y, una vez adquiridas, ofrecerlas ya al Estado para la rápida construcción de la nueva Prisión.

Esta ocupará enormes dimensiones y parece ser que si pronto se consigue la adquisición de las referidas tierras es un hecho la edificación de tan necesitada Cárcel.

## ¿No está Vd. suscrito a ACCION?

No lo dude más. Llame a nuestro teléfono 1-6-9 y desde mañana recibirá Vd. este periódico antes de salir de su casa a sus ocupaciones

**SORPRENDENTES RESULTADOS CON NITRATO DE CALIG**

De venta en las principales casas de abonos

**INDISPENSABLE EN TODOS LOS CULTIVOS**

**EL UNICO NITRATO NATURAL**

**EL MEJOR ABONO NITROGENADO Y EL MAS ANTIGUO**

**CORRIENTE**  
en sacos de origen de 100 kilos  
15.16 por ciento de NITRÓGENO NITRICO directamente asimilable

**SOLO PRODUCTO PRESENTACIONES**

**GRATUITA**  
una muestra de 100 gramos más de 10 gramos de NITRÓGENO NITRICO directamente asimilable

**SOCIEDAD COMERCIAL DEL NITRATO DE CHILE**

TEL. 4470 Y 4471



# El Gobierno continuó estudiando en el Consejo de ayer la aplicación de la Ley de Restricciones

## Hoy se reunirán Lerroux, Gil Robles y Chapaprieta

### Al Consejo del jueves levará esta ponencia una propuesta

#### Velayos expuso sus proyectos sobre el problema remolachero

Madrid.—A las diez y media de la mañana quedaron reunidos los ministros en la Presidencia para celebrar Consejo.

La reunión terminó a la una y media de la tarde.

Al salir el ministro de Comunicaciones, señor Luchá, dió a los periodistas, como secretario del Consejo, la siguiente referencia verbal:

—Comenzó la reunión de hoy habiendo el señor Lerroux la acostumbrada exposición de las peticiones recibidas durante la semana.

Merece destacarse de entre ellas una del Ayuntamiento de La Granja, en la que dice que carece de fondos para cumplir sus obligaciones y pide la cesión de unos terrenos propiedad del Estado.

Esta proposición pasó a estudio del señor Chapaprieta.

Otra de las peticiones es la formulada por Logroño donde las heladas destruyeron las cosechas y ahora las tormentas han completado el estrago.

Todos los diputados de la provincia solicitan obras públicas y la petición ha pasado al señor Marraco para que la estudie.

El Consejo siguió estudiando la ejecución de la Ley de Restricciones especialmente por lo que se refiere a la reorganización ministerial.

Una ponencia integrada por el señor Lerroux y los señores Gil Robles y Chapaprieta, se reunirá mañana para ver la posibilidad de llevar una propuesta al consejo que se celebrará el jueves, antes del Consejo, en Palacio.

Se acordó que durante el verano, si las circunstancias no exigen otra cosa, se celebre semanalmente un solo Consejo de Ministros.

El Gobierno deliberó sobre la jornada del primero de Agosto señalada como «fiesta roja».

El Gobierno tiene absoluta seguridad en sí mismo y espera que no ocurra nada. De todos modos el señor Portela Valladares expuso las medidas de precaución que adoptará.

Se trató ampliamente de la situación internacional en sus aspectos político y comercial.

El señor Velayos expuso sus proyectos sobre los problemas remolachero, alcóholero y tabacalero.

Respecto a este último se acordó prorrogar el régimen actual del cultivo del tabaco esperando que las Cortes fijen criterio definitivo en su próxima etapa.

El ministro de Hacienda, señor Chapaprieta, hizo, por su parte, las siguientes manifestaciones:

—Este Consejo ha sido muy administrativo. Muchos papeles y nada de política.

El señor Portela nos dió cuenta de las medidas que adoptará para prevenir desórdenes el primero de Agosto. Estas medidas impedirán toda tentativa perturbadora.

—¿Se publicará inmediatamente alguno de los decretos derivados de la Ley de Restricciones?—preguntó un periodista.

—Por ese lado pueden ustedes veranear tranquilos, pues en Agosto no saldrá ninguno. Aparecerán en Septiembre, antes de la reapertura de las Cortes—contestó Chapaprieta.

Esta tarde—terminó diciendo el ministro de Hacienda—marcharé a El Escorial para trabajar.

#### NOTA OFICIOSA

Madrid.—De los asuntos aprobados hoy en Consejo se facilitó a los periodistas la siguiente nota oficial:

**Trabajo.**—Suspendiendo las facultades concedidas a las comisiones inspectoras de colocación de obreros.

**Guerra.**—Normas para la concesión de recompensas por servicios en la zona de nuestro protectorado en Marruecos.

Confirmando varios empleos obtenidos por méritos de guerra.

Marina.—Concesión de la Gran Cruz del Mérito Naval al ingeniero señor Cierva.

Hacienda.—Pensión extraordinaria de 3 250 pesetas a un guardia de sueldo inutilizado en acto de servicio.

Instrucción.—Creando el Instituto del Libro Español encargado de la tutela económica y cultural de los libros españoles.

Gobernación.—Reingreso de varios oficiales de Seguridad que habían sido separados en 1933.

Obras públicas.—Definiendo las funciones del Consejo Superior de Ferrocarriles.

#### UNA NOTA DE INSTRUCCION

Madrid.—En el Ministerio de Instrucción pública se facilitó una nota sobre creación del Instituto del Libro.

Se crea una comisión formada por el director de la Biblioteca Nacional, el rector de la Universidad Central, dos editores de Barcelona, dos de Madrid, los presidentes de la Academia de la Lengua y de la Sociedad de Autores y un funcionario administrativo.

Esta Comisión se reunirá el día 8 de Agosto para nombrar los delegados que marcharán a las repúblicas sudamericanas para constituir los depósitos de libros con el fin de desarrollar la idea que inspira este decreto.

#### CONSEJO DE GUERRA

Madrid. En Capitanía general se celebró hoy un consejo de guerra para ver y fallar la causa instruida contra el capitán de Artillería P. de Romero, ex diputado de las Cortes, y contra el suboficial de Ingenieros Paniagua, acusados de hacer propaganda subversiva con motivo de los sucesos de Octubre. Les fué impuesta la pena de seis meses de arresto mayor.

#### A PRISIONES MILITARES

Madrid.—Ha ingresado en Prisiones militares, desde Ceuta, el teniente coronel López Bravo, destituido del mando de un batallón de desembarco en Coruña con destino a Asturias durante los sucesos de Octubre último.

#### REORGANIZACION DE LA

#### GESTORA DE MADRID

Madrid.—Se ha reorganizado la Comisión Gestora de la Diputación provincial.

La reorganización consiste en dar entrada en el puesto de dos radicales a un agrario y aun melquidista.

A la sesión de hoy no asistieron los gestores cedistas que, por lo visto, mantienen su retirada.

## INFORMACION DEL EXTRANJERO

### Ante la reunión del Consejo de la Sociedad de Naciones

Ginebra.—Han comenzado a llegar los delegados del Consejo de la Sociedad de Naciones para tratar del conflicto italo-abisinio.

#### EL APOYO DE LOS INGLESES

Londres.—En caso de que estalle una guerra italo-abisinia, médicos, enfermeros y enfermeras inglesas marcharán a Adís Abeba.

El «Daily Express» anuncia la formación de un cuerpo de voluntarios y dice: «La idea de la empresa es de Jhon Melly, amigo del Negus Haile Selassie».

El señor Melly ha declarado al periódico que sus voluntarios trabajarán con la Cruz Roja y que el Ministerio de Negocios Extranjeros no se opone a su idea.

#### LA CONFERENCIA

#### DANUBIANA

Roma.—Progresan rápidamente las negociaciones entabadas para preparar la Conferencia danubiana, aun cuando no se ha llegado todavía a determinar el programa a discutir en la primera reunión.

#### RESPUESTA BIEN RECIBIDA

París.—En general, la respuesta de Abisinia ha sido muy bien acogida por toda la prensa.

Como se sabe, dicha respuesta de la que se da cuenta en otros despachos, fué entregada hoy.

#### MAS VICTIMAS

Varese.—Han sido retirados de entre los escombros otros diez cadáveres, con los que se eleva a sesenta el número de muertos en la explosión de Tesno.

#### COMUNISTAS CONDENADOS

Varsovia.—El Tribunal de Casación de Vilna ha condenado a cuatro miembros de las Juventudes comunistas de la Rusia blanca ocidental, por manejos contra la seguridad del Estado, a penas que varían entre tres y cinco años de prisión.

#### PARA EVITAR UNA IM-

#### PORTANTE HUELGA

Washington.—El presidente Roosevelt ha pedido al Comité mixto de Patronos y Obreros que boneros que mantengan los contratos actuales sobre jornales y horas de trabajo en la industria carbonera de Pensilvania, hasta el 15 de Septiembre, para evitar la huelga del día primero, que alcanzaría a cuatrocientos mil mineros.

El Sindicato ha aceptado, pero los patronos deliberan.

## Dos obreros heridos en atentado de carácter social

### Ambos pertenecían a la agrupación "Paz y Trabajo"

#### Un discurso de Duran y Ventosa pasa a la auditoria

Barcelona.—Ha sido enviado al auditor el discurso pronunciado por el consejero de Cultura, señor Durán y Ventosa, el domingo último en Verdú por haber pronunciado frases que encierran conceptos separatistas.

#### DETENCION DE

#### UN ESTAFADOR

Zaragoza.—La Policía ha detenido a un sujeto que realizó varias estafas a los tantos estafadores a quienes vendió sellos Pro Inválidos.

#### ATENTADO SOCIAL

Zaragoza.—Esta tarde, cuando se iban del trabajo los obreros de la fábrica Aberly en la que trabajan indios vívidos de la C. N. T. y de la sociedad «Paz y Trabajo», unos sujetos, desde un taxi, y utilizando pistolas metraladoras hicieron una descarga.

Resultaron heridos los obreros Tacio Martínez y José Pérez, ambos afiliados a «Paz y Trabajo».

Los agresores huyeron. Los citados obreros sufren heridas de pronóstico reservado.

#### REUNION SUSPENDIDA

Sevilla.—En el domicilio social de la C. N. T. se celebró esta noche una reunión.

Los reunidos comenzaron a tratar de la posibilidad de declarar la huelga general el día primero de Agosto.

El delegado de la autoridad suspendió el acto.

#### ENTIERRO DE LA VICTIMA

#### DE UN ATRACADOR

San Sebastián.—Se verificó el entierro del guardia municipal Eugenio Andrés, muerto el domingo por un atracador.

Presidieron las autoridades. La señorita Navarro, Miss Europa, envió un ramo de flores.

#### SANGRIENTO SUCESO

Málaga.—Anoche se registró un sangriento suceso.

Bajo un puente del río Guadalmedina acampaba una tribu de gitanos. Entre ellos surgió una reyerta, y al mediar Juan Vergas, con dom-

cillo en la plaza de Santa María, un gitano le asestó una puñalada en el quinto espacio intercostal derecho.

María Ferrández Román, que hacía vida marital con Juan, salió en defensa de éste y también fué agredida por el citado gitano.

Conducidos a la casa de socorro próxima, Vergas dejaba de existir momentos después.

A María le fueron apreciadas lesiones muy graves.

El agasajo se dió a la fuga.

#### EL FUTBOL, EN BAJA

Bilbao.—Esta noche celebró su reunión anual para renovación de cargos la Federación Vizcaína de Fútbol.

En la Memoria que se presenta se ofrecen datos que revelan que la temporada ha sido mala.

La recaudación ha resultado bastante baja a causa de la crisis de trabajo que retrasó grandemente a los expectadores.

La Federación ha perdido 11 463 pesetas, de las que ha sido cubierto gracias al fondo establecido por el antiguo presidente don Fernando Gutiérrez.

En la Memoria se dedican unas líneas al infortunado portero del Vigo, muerto en un partido contra el Erandio de Vizcaya.

#### CAMBIO DE EQUIPO

San Sebastián.—El jugador Esomba, del Unión de Irún, ha firmado por el Atlético de Madrid, que ha pagado diez mil pesetas por la ficha, comprometiéndose a abonar 700 mensuales al jugador. Cinco mil pesetas son para el Unión, y el contrato es por dos años.

#### FIESTA DE AVIACION

Santiago.—Se celebró la inauguración del aeropuerto de Labocella, con una fiesta militar.

Bendijo el campo el vicario general de la diócesis, doctor Ferrando Peña.

A las tres de la tarde tuvo lugar la fiesta de aviación, en la que participaron aparatos de las bases de Logroño, Burgos y León, y un autogiro de la Base de Cuatro Vientos.

**San Antonio**  
Depósito de la cerveza El Águila  
**Fábrica de hielo**  
**La mejor cerveza**  
**El mejor hielo**  
**EMILIANO P. PEREZ**  
Piquer, 20.—Tel. 193 R.  
Chantría, 3.—Tel. 193 X.

HACIA LA CREACION DE UN ALMIRANTAZGO:  
Madrid.—En el Consejo de ministros celebrado esta mañana, al tratarse de la posible supresión de algunos Ministerios para la aplicación de la Ley de Restricciones, el señor Royo Vilanova instancó la conveniencia de crear un organismo permanente en la Marina de Guerra, denominado Almirantazgo Español.

DEIENCION DE UN COMUNISTA:  
Madrid.—La Policía ha detenido a un significativo comunista que se dedicaba a enviar a provincias folletos de propaganda subversiva.

PARA LA ACADEMIA GENERAL MILITAR:  
Madrid.—Por el Ministerio de la Guerra se ha girado a Zaragoza la cantidad de 400.000 pesetas para las obras de construcción de la Academia General Militar.

**Viejos agotados,** sea por el trabajo, por excesos o por enfermedades recuperan su vitalidad con el **Jarabe Salud**. Combate la postración nerviosa; da energías a la sangre y rejuvenece rápidamente el organismo. Está aprobado por la Academia de Medicina y puede tomarse en todas las épocas del año. Al sentir cualquier manifestación de debilidad tómese inmediatamente el poderoso regenerador **HIPOFOSFITOS SALUD**.



Hay personas que no toleran los purgantes. El **LAXANTE SALUD** jamás irrita; siempre es eficaz.

*Abundante mies, excelente cosecha, lo que es necesario en todos los terrenos, es el abono de la...*

**SALAS DE POTASA ALEMANAS**  
GLORURO POTÁSICO  
SULFATO DE POTASA



La casa Cereales, que en todas las ciudades pueden adquirirse.

**Se alquilan**  
habitaciones en casa de campo  
Informarán en la Administración de este periódico.



EL TIEMPO	
Máximo de ayer	28.4 grados
Mínimo	17.6
Promedio	23.0
Presión	753
Dirección del viento	E.
Recorrido del viento durante las últimas veinticuatro horas	43
Lluvia en milímetros	
Datos facilitados por el Observatorio del Instituto de esta ciudad	

# ACCION

PRECIOS DE SUSCRIPCION	
Mes (capital)	2'50 ptes.
Trimestre (fuera)	7'50
Semestre (id.)	14'50
Año (id.)	29'50
NUMERO SUELTO 15 CENTIMOS	

## RECADEROS

Se ha iniciado el verano y, con él, el desplazamiento de las gentes hacia el mar, hacia la montaña, buscando un poco de aire que respirar, o una poca de agua en que bañarse, o un poco de libertad o, sencillamente, un poco de descanso.

En las cercanías de Barcelona (en tendiendo por cercanías, un radio de cuarenta kilómetros) hay centenares de pueblos que reúnen las condiciones apetecidas para estos menesteres, y, en ellos, se instalan los nuevos pobladores, los «colonos», entre la curiosidad despierta de los viejos pobladores y de los nativos.

Curiosidad relativa nada más, por que la mayor parte de la «Colonía» está formada por habituados que conocen perfectamente el país y, lo que es más, a quienes el país conoce perfectamente. Desde la parroquia, hasta el comercio de comestibles, todo el mundo sabe perfectamente quién paga y quién no paga, y cómo piensan y cómo andan, de moralidad, y si se puede esperar de ellos un ejemplo o un escándalo, y si merecen, por parte de la autoridad la máxima protección o una discreta vigilancia.

Los colonos—hablo de los varones—son de dos clases: unos, los menes, se ponen, en cuanto llegan al pueblo, el sucinto y ya popular traje de «las tres piezas»—un pantalón, unas alpargatas y una camisa de mangas cortas o arremangadas, desabrochada en su tercio superior—y se sientan, a la puerta de su casa, en un balancín que recorre, durante el día, alrededor de aquella, la proyección de la sombra. Los otros se levantan temprano, marchan a la ciudad en el primer tren y regresan en el último, cansados, sudorosos y cargados de paquetes, pero con la conciencia tranquila de un mártir familiar, o con un apaciguamiento momentáneo de su remordimiento por alguna alegría extrafamiliar, para la que aprovecharon la ausencia, y que creen, en parte, redimida con el sacrificio de los mensajes transmitidos, de las adquisiciones realizadas y de las comisiones a que, la propia familia, les ha obligado.

Estos veraneantes «alternativos»—los fieles y aun los infieles—son los verdaderos héroes del veraneo, y su heroicidad trasciende a cuanto utilizan, a cuanto emplean, a cuanto movilizan.

Las redes para el equipaje, que forman el friso de los vagones de ferrocarriles, contienen, durante estos viajes cotidianos, los objetos más diversos y de utilidad o inutilidad más distintas: trajes, sombreros, sombrillas, biberones, manteca, acetunas, juguetes, globos aerostáticos, perfumes, zapatos, café, un violín, un gramófono, aparatos de radio, martillos, clavos, libros de mesa, medallas, revistas ilustradas, quesos... quién sabe lo que pueden llegar a cargar en aras de la complacencia o de la simple resignación, acompañados por un sentimiento de gratitud, o de generosidad, sencillamente por una maldición que se advina en los ojos del forzado recadero cuando, antes de descender del tren, en el punto de arribo, toma en sus manos la carga del sacrificio.

Cuando yo estudiaba el Bachillerato—¡ha llovido mucho desde entonces!—una de las cosas que más me horrorizaba eran las fórmulas algebraicas y las fórmulas químicas. Luego, andando el tiempo, me he convencido de que es una verdadera necesidad recurrir a las fórmulas, para la comprensión clara de las cosas. Pues bien; la fórmula gráfica del veraneo familiar es indudablemente ésta: una red de equipajes, cargada de paquetes... o de llos.

Y, mientras estas cosas acontecen en los vagones de segunda, hay, en los vagones de tercera, unos hombres que, pensando en aquella cantidad de paquetes que no ven, pero que presienten, maldicen a sus dueños y a sus destinatarios por espíritu interesado y poco generoso. Y es que la tragedia del ferrocarril ha tenido un primer acto, que ellos conocen muy bien. «Cuando vayas mañana a la ciudad—ha dicho la mujer al marido—tienes que traerme un número fino, una escoba fuerte, carmin para los labios y ocho botes de leche concentrada» (no gano por ejemplo). El marido ha intentado protestar, pero entonces la esposa, conocedora de la psicología masculina, ha añadido buenamente: «Si no puedes hacerlo, se lo encargará al recadero y te costará más caro». Y, ante la amenaza del dispendio extraordinario, el marido se abraza resueltamente a la cruz del sacrificio y aún bendice al cielo porque no se le ocurrió a su cónyuge, encargarle un sommier o una escalera de mano.

Por esto, por esta primera parte que indudablemente tiene el asunto cuando el marido baja del tren, en el pueblo de destino, el recadero auténtico, el profesional, va contando los paquetes que el fracasado cliente lleva en las manos, y forma mentalmente la cuenta de la ganancia que hubiera podido producirle y murmura para sus adentros: «¡Hoy el señor X me ha estafado cuatro pesetas!»

Que es exactamente lo que decían estos días, aunque con palabras distintas, los diarios de la Esquerda catalana, al juzgar la actuación política de la Liga Regionalista en Madrid y en Barcelona.

Cuando un partido político se lanza a hacer cosas razonables, son muchos los que ponen el grito en el cielo tomándole por testigo de que les ha sido usurpado su propio programa. ¿No vemos, por ejemplo, lo que ocurre cuando los católicos echamos mano de las Encíclicas para recordar a los factores de la vida social, obreros y patronos, sus obligaciones y sus derechos? O, por mejor decir: cuando hablamos a los patronos de sus obligaciones y a los obreros de sus derechos—porque el caso es radicalmente distinto cuando predicamos la totalidad del problema y hablamos, por lo tanto, también, de los derechos de los patronos y de las obligaciones de los obreros—. En el campo de las izquierdas se levantan voces desacompañadas e indignadas para proclamar que la Iglesia quiere arrebatarles su ideal social y su programa, olvidando

## BOLSA

### SERVICIO TELEGRAFICO

#### BANCO HISPANO AMERICANO

FONDOS PUBLICOS	
Interior 4 por 100	80'00
Exterior 4 por 100	98'50
Amortizable 5 por 100 1920	99'75
Amortizable 5 por 100 1917	99'25
Amortizable 5 por 100 1927 con impuesto	98'90
Amortizable 5 por 100 1927 sin impuesto	100'25

#### ACCIONES, CEDULAS Y OBLIGACIONES

Banco Hispano Americano	179'00
Banco de España	590'00
F. C. Norte de España	238'00
F. C. Madrid Zaragoza Alcañete	181'50
Unión Española de Explosivos	644'00
Compañía Telefónica, 7 por 100 preferentes	114'95
Cédulas Banco Hipotecario de España 5 por 100	102'00
Cédulas Banco Hipotecario de España 6 por 100	113'90
Cédulas Crédito Local Inter provincial 5 por 100	00'00
Cédulas Crédito Local Inter provincial 6 por 100	102'65
Oblig. Ayuntamiento Madrid 5 y medio por 100 1931	000'00
Oblig. Ayuntamiento de Teruel 6 por 100	95'00

#### MONEDAS EXTRANJERAS

	COMPRAS	VENTAS
Franco	48'35	48'45
Libras	36'35	36'45
Dollars	7'33	7'35

## EL AGUILA

FABRICA MODELO DE CERVEZA Y DE BILLO MADRID

Depositarlo para la provincia de Teruel:

Emiliano P. Pérez Buisón

PIQUER, 20-2 °

Lea usted

## ACCION

que las Encíclicas tienen una fecha y que las predicaciones de Cristo tienen también, y que las verdaderas soluciones sociales las propusieron las Encíclicas antes de que ellos tuviesen programa, y que el verdadero programa de pacificación social lo estableció Jesucristo, cuando no la socialistas y las izquierdas estaban representadas por Judas y por Gestas.

Siempre ha pasado lo mismo en la política española y en la política catalana: unos han realizado sus programas por convencimiento y otros, por encargo. Y la diferencia entre unos y otros, es clara y manifiesta: unos llevaron a cabo su obra por convicción; los otros poniendo precio a ella, sus facturas han arruinado a los pueblos que las han pagado.

Joaquín María de Nadal

## El primer naufragio

En «aguas» de Madrid vió Arcángel fundado en un bazar un barquito precioso, con el casco azul y las velas blancas, tripulado por dos marinos sonrientes que movían los brazos y los pies; era un juguete caro, y el niño soñó con él muchas noches y pasó muchos días en éxtasis profundos, discutiendo lo bien que el navio luciría su vela en esta playa.

Azores de la fortuna pusieron en manos del soñador aquel barco admirable, y llegando a la costa corrió el niño a la arena se descalzó muy diligente, y rodeado de otros muñecos de su estatura, se dispuso a lanzar la embarcación.

Antes, en su casa, hablaba bautizado con mucha solemnidad bajo el patrocinio de la Virgen del Puerto, y para mas devoción había recortado una estampa de Nuestra Señora, colocándola a guisa de grampolín en lo alto del palo mayor.

Con que al botar la nave, otro niño amaestrado quizás por dolorosas experiencias, advirtió al forastero que debía amarrarla con un cable y no soltar la punta.

Arcángel se echó a reír.

—No te rías, no—le dijeron a coro los niños de la costa—. Si no amarras el barco bien fuerte, se te irá a pique.

—No os entiendo—aseguró el niño.

—¿Sabes lo que quiere decir naufragar?

—No.

—Pues írate a un sitio muy oscuro de donde nadie vuelve... Allí se han quedado muchas lanchas y vapores del puerto, sin arribar nunca.

—Pero éste—repuso Arcángel con una fe ardorosa—está bendito por que lleva en el palo la imagen de una Santa.

Los menudos espectadores se quedaron perplejos.

—Este no puede naufragar—añadió el niño triunfante, observando el asombro con que le escuchaban.

Y lanzó con mucha gallardía su barco entre las olas...

Ya se ha dormido el sol en la lila nura solitaria del mar y todavía Arcángel espera, sentado en una roca, la vuelta del navio.

—Se ha ido a pique, ¿lo ves?—le dicen los otros muchachos con orgullo de profetas y con ese instinto de la crueldad humana que la niñez no reprime ni disimula.

Y Arcángel responde, cada vez con menos bríos:

—La Virgen me lo devolverá...

Cuando la noche le obliga a dejar la playa, un hallazgo le detiene con súbita emoción. La espuma de una ola acaba de arrojar a la arena un objeto chiquito y pálido: es un marineruco tripulante del bajel. Llega sin una pizca de pintura, con los brazos extendidos en cruz, rígidas las piernas y borrado el semblante.

—¡Está muerto!—murmura trágicamente el niño.

—¡Se habrá ahogado!—replica con mucha lógica los otros rapaces. Y rodean al difunto con respetuosa curiosidad, mientras Arcángel

## Corporativismo sí, pero ¿cuál?

Sindicato, corporación y organización profesional son tres términos que se barsjan fácilmente sin que a veces se sepa expresar con ellos la viva realidad de lo que significan.

La corporación nace en el momento en que sindicatos obreros y patronales se ponen en contacto para fines de bienestar común, más amplios que los puramente sindicales; la organización profesional cuando aparece la unión de cuantos teniendo la misma profesión de vida y se asocian para fines propios de la misma. Hay también en la organización profesional un contacto como en la corporación o poco menos pues es un contacto no precisamente formado por sindicatos, o por lo menos no necesariamente formado por ellos.

No hay duda que desde el punto de «vista moral», la asociación de personas y no de capitales restituirá al trabajo su valor perdido; que desde el punto de «vista social», el corporativismo asegurará el sentimiento de solidaridad contra el de la lucha de clase; que desde el punto de «vista económico» a un régimen anárquico sucederá por virtud de la corporación una disciplina económica; que desde el punto de «vista político» asegurará la vida corporativa en el Estado una representación de comunidades naturales frente a la de personas particulares.

Que hace falta algo es también evidente: porque el liberalismo ha fracasado ya en la anarquía a que ha conducido su sistema a la sociedad; el socialismo ha dado unos cuantos botones de muestra para que aparezca lo suficientemente destructor que sería aplicado en régimen de libertad y de ley; el estado actual de sindicalismo de patronos y obreros, no ha hecho más que multiplicar las antiguas fuerzas del patrono y del obrero, y elevarlos a la

plena atención en la posible existencia de un abismo donde se hundan las ilusiones, que, lanzadas a las vórcas altas, no dejan firme en la orilla un cabo previsor.

En la inteligencia vigilante del niño se hace lugar al pensamiento confuso de que tal vez la suerte no ayude a los temerarios y de que la prudencia puede, en ocasiones, tomarse a humilde forma de un cable marnero.

Y el primer naufragio de sus propósitos le entristece a la sombra estrellada de los cielos, cuando todas las embarcaciones chiquitas se han acogido a la ribera y surgen en la oscuridad abarloadas junto al muelle, unidas y temblorosas como un rebano al cobijo del pastor.

Ya se encienden los almenares en los contornos para aviso de nautas arriesgados.

Vuelve el niño a su hogar con el cadáver de madera encima del corazón, mirando cuidadoso hacia los providentes fogariles.

Detrás de él suben en silencio por el cable las garras espumosas de la mar...

Concha Espina

categoría de ejércitos de poderes y de masas; no hay por consiguiente otra solución que la de llegar a continuar lo más armónicamente que sea posible, el poder público por una parte y los organismos profesionales por otra.

La fórmula en sí no es difícil; pero aparece su dificultad en el momento en que se quiere hacer valer cuánta sea la cantidad de Estado y cuál sea la profesión o el oficio que hay que verter en el matraz social para que resulte bien la fórmula dictada como salvadora.

En Italia y Alemania se ha derramado exagerada cantidad de estatismo en sus fórmulas; en Rusia el sindicalismo ha venido a sustituir al Estado, a la profesión, y aún a la empresa misma; en Alemania de análoga manera se ha prevalecido el Estado, a la profesión, y aún a la empresa misma; en América del Norte, establecidos los «Códigos de competencia legal» ha prevalecido la profesión sobre el Estado, pero como en su obligatoriedad se ha creído ver lesionada la libérrima constitución americana y han tendido que ruidir se; en otros países, Portugal, Holanda, Austria, por diversos procedimientos van combiniándose las fórmulas generales con algunas menores dosis de estatutismo.

Hoy no se puede salir de una de estas tres fórmulas: o estatismo absoluto, o economía dirigida por el Estado—fórmula más suave de estatismo—, o economía autodirigida por las profesiones, fórmula que va tomando cuerpo y que parece ser llamada a vacilar en su molde las organizaciones sociales del mañana de todos los países.

Para la economía autodirigida es preciso meter el convencimiento de la bondad del programa, en el corazón de las mismas profesiones; mientras que para la economía dirigida por el Estado basta la concepción estatista y la convicción siempre más fácil de unos pocos gobernantes atraídos muchas veces por el egoísmo de influir con fórmulas en las que se crean para sí mismos poderes soberanos en la industria o en el campo.

Difícil es la solución del problema. Pero desde luego para que quede en realidad, resuelto, necesario es que a todo trance en la vida profesional se sobreponga un plan de moralidad suprima todo el grosor materialista no de antaño, y que floten los principios éticos sobre los meramente productivos; es decir, que la antigua y vieja crematística se convierta en una verdadera economía social.

S. de P.

**Se alquilan** varios pisos para oficina y una habitación para el personal. También se alquila un piso en una huerta situada cerca de la Fábrica de Carburo. Razón: Muñoz D grain, 7.

Editorial ACCION—Teruel

## Horchata de Almendra

El mejor refresco.

Nutritivo, económico.

CAJITA DE 6 PASTILLAS, 0'75

:: Confitería MUÑOZ ::

## JOSE MARIA CONTEL

Yagüe de Salas, 16.—TERUEL

Delegado provincial de las entidades de seguros.

«Cantabria» (INCENDIOS)  
Mutua Española de Seguros Agro-pecuarios (PEDRISCO  
«Iba anónima de Accidentes» (ACCIDENTES DEL TRABAJO Y RESPONSABILIDAD CIVIL)

Se necesitan agentes en toda la provincia  
Grandes comisiones